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- Что сегодня представляет собой система 
образования района?

- На сегодняшний день она включает в себя 
19 общеобразовательных школ, из них три основ-
ных (т.е. только до девятого класса). Это Ки-
кинская, Мостовская и Ильинская санаторская 
школы. Средних общеобразовательных школ в 
районе 12. Плюс три начальные школы (Покров-
ка, Карымск и Золотой Ключ) и ещё Троицкая 
начальная школа-сад. Кроме того, дошкольное 
образование района представлено пятнадца-
тью детскими садами. Также в районе имеется 
четыре учреждения дополнительного образова-
ния: две детско-юношеских спортивных школы 
(Ильинская и Турунтаевская) и два Дома детского 
творчества (также Ильинский и Турунтаевский).

- Как проходит подготовка школ к началу  
учебного года и как развивается инфраструк-

тура объектов образования?
- С первого по третье августа по распоряже-

нию руководителя районной администрации мы 
в составе специальной комиссии проехали по 
школам района. В некоторых из них ещё продол-
жаются ремонтные работы, но в любом случае, 
все школы до 15 августа будут приняты и допу-
щены к началу учебного года.

В этом году стартовал большой проект мо-
дернизации общего образования по линии партии 
«Единая Россия». Пока в республику поступили 
179 млн. рублей на модернизацию по двум на-
правлениям. Одно  из них - создание санитарно-
бытовых условий для обучения, предусматри-
вает реконструкцию пищеблоков и медицинских 

кабинетов. Вторым направлением является по-
вышение энергоэффективности. Причём это на-
правление является основным, и львиная доля 
средств пойдет именно на него. В настоящее 
время на мероприятия по этим двум направлени-
ям нашему району выделяется 7 280 тыс. рублей. 
Из них 404,5 тыс. рублей – на санитарно-бытовые 
условия, и 6,8 млн. рублей – на энергоэффектив-
ность. По рекомендации министерства образова-
ния, мы планируем использовать эти средства, 
не «размазывая» их по всем образовательным 
учреждениям. Хотя, конечно, проблем везде хва-
тает. Тут и износ теплосетей, износ теплового 
контура – окна, двери, потолочные перекрытия. 
Всё это ведёт к большим энергопотерям, особен-
но зимой. Несмотря на затраты, которые мы не-
сём, будь то централизованная система или своя 
котельная, как правило, во многих школах зимой 
бывает холодно. Поэтому, исходя из выделяемых 
средств, мы, по согласованию с министерством 
образования и науки Бурятии, будем выбирать 
несколько объектов, на которые они будут на-
правлены. Программа модернизации рассчитана 
на несколько лет, часть объектов будет сделана в 
этом году, часть – в следующем. И в перспективе, 
до конца 2013 года, мы планируем реконструиро-
вать все школы района. Деньги выделяются не-
малые, и за каждой цифрой должен будет стоять 
конкретный результат.

Кроме того, проект модернизации общего об-
разования предусматривает такие направления, 
как оснащение современным оборудованием 
медицинских кабинетов, пищеблоков, компью-
терных классов, поскольку имеющаяся техника с 
каждым годом всё более изнашивается.

- Каковы основные источники финансиро-
вания этих проектов?

- Конечно, мы надеемся на средства, выде-
ляемые и федеральным центром, и регионом, но 
при этом стараемся максимально вкладывать и 
собственные. Уже второй год действует програм-
ма по развитию общественной инфраструктуры. 
В прошлом году выделялось 4,3 млн. рублей на 
началах софинансирования муниципалитета и 
региона. Мы тогда выполняли крупные ремонт-
ные работы в детских садах райцентра «Росин-
ка», «Солнышко», в «Колоске» с. Иркилик, в «Бе-
рёзке» с. Итанца. 

В этом году выделено 5,2 млн. рублей, из них 
большая часть (4,9 млн. руб.) также поступит на 
развитие объектов образования. Будет проведён 
капитальный ремонт Ильинского детского сада, 
сделана реконструкция спортивного зала Турун-
таевской ДЮСШ (выбор пал именно на неё, по-
скольку Турунтаево часто принимает гостей из 
других районов и даже регионов, и порой быва-
ет стыдно, когда зимой в спортзале всего плюс 
пять градусов). Также завершится реконструкция 
детского сада в Итанце в соответствии со все-
ми современными требованиями. На собствен-
ные средства мы проводим капитальный ре-
монт спортзала Таловской школы. Идёт ремонт 
в Юговском детском саду, Троицкой начальной 
школе-саде, уже заменены оконные блоки в Го-
рячинской школе, в Горячинском детском саду. В 
следующем году мы планируем отремонтировать 
ильинский Дом детского творчества и другие об-
разовательные объекты.

- То есть инфраструктура районной систе-
мы образования активно развивается?

- За два последних года в области инфраструк-
туры образовательных учреждений безусловно 
наблюдается положительная динамика. Если до 
2009 года основной упор в образовательной по-
литике делался на содержание образования, то 
сейчас на первый план выходит материальная 
составляющая образовательного процесса, кото-
рая играет не менее важную роль. Инфраструк-
тура напрямую связана с качеством образования. 
Мы постоянно наращиваем объемы средств, вы-
деляемых на развитие этого направления. 25-26 
августа пройдёт традиционная учительская кон-
ференция, на которой будут обсуждаться эти и 
другие  вопросы. 

- Районное образование принимало уча-
стие в мероприятиях, посвящённых 350-ле-

тию вхождения Бурятии в состав 
Российского государства?

- Безусловно. В этом году мы большое влия-
ние уделяли празднованию 350-летия. Причем 
эта дата красной нитью проходила практически 
во всех мероприятиях, которые проводились как 
внутри района, так и за его пределами. Среди 
них и «Учитель года», и «Ученик года», также в 
этом году мы решили возобновить конкурс «Вос-
питатель года».

- Каким образом в районе работает новая 
образовательная программа?

- Президентская инициатива «Наша новая 
школа» у нас работает ещё с прошлого года. В 
этом году все первоклассники будут заниматься 
по новым образовательным стандартам. А пер-
воклашек в этом году у нас 12% от общего числа 
школьников. Новая образовательная инициатива 
базируется в основном на старой, но есть и совер-
шенно новые моменты. Например, повышение 
уровня подготовки учителей, работа с одарён-
ными и талантливыми детьми. В этом году доля 
учителей, которые получат первую или высшую 
квалификационную категорию должна составить 
не менее 8% от общего числа педагогов.

- Насколько актуальна в районе проблема 
детских садов и дошкольного образования?

- Эта проблема с каждым годом становится 
всё острее и острее. С апреля по август идёт 
большой поток родителей, которые хотят устро-
ить своих детей в детские сады. Однако места 
получают далеко не все. При этом предвзятости 
здесь никакой нет, группы формируются согласно 
законодательству. В районе довольно много се-
мей, имеющих льготы на предоставление мест. 
Но мы стараемся укомплектовывать детские 
сады таким образом, чтобы льготные места со-
относились с обычными примерно пятьдесят на 
пятьдесят. 

Кроме того, начиная с прошлого года, мы ста-
ли уделять большое внимание такому вопросу, 
как создание групп предшкольной подготовки. В 
Ильинке уже работает такая группа на протяже-
нии двух лет. В этом году мы планируем в Турун-
таевской школе №1 открыть две такие группы. 
Здесь большую помощь нам оказывает районная 
администрация.

- С какими госорганами Вы чаще и плодот-
ворнее общаетесь?

- В этом году мы довольно плотно работаем с 
надзорными органами: с прокуратурой, с Роспо-
требнадзором, с Госпожнадзором. Например, с 
Роспотребнадзором достигнута договорённость 
о том, что по результатам приёмки школ будет 
подготовлена объективная справка по проблем-
ным местам каждой из школ: водоснабжение, 
канализация, оборудование и прочее. И на осно-
вании этой справки мы будем планировать и за-
кладывать средства в бюджет. Таким же образом 
мы работаем и с другими структурами.

- Получает ли у нас поддержку  талантли-
вая молодёжь?

- В минувшем учебном году было выделено 
порядка ста тысяч рублей, чтобы профинансиро-
вать поездки наших школьников, которые заняли 
призовые места на республиканских олимпиадах, 
викторинах, конференциях в других регионах. 
Среди них представители Ильинской, Старо-
Татауровской, Таловской, Туркинской, Кикинской 
школ, Турунтаевской школы №1, районной гим-
назии. Кроме того, во всевозможных конкурсах, 
конференциях участвуют и наши педагоги. Также 
мы приняли активное участие и в III Байкальском 
Образовательном Форуме, который проходил од-
новременно с торжествами 350-летия вхождения 
Бурятии в состав Российского государства.

- Как Вы оцениваете внимание районной 
администрации к проблемам образования?
- Роль районной администрации и главы 

района Сергея Александровича Семёнова, ру-
ководителя  администрации Геннадия Юрьевича  
Галичкина в решении проблем образования не-
сомненна, поскольку мы работаем в тесном тан-
деме. Ведь образование – это, наверное, одна 
из самых обширных структур района. Большое 
количество учреждений (39 школ, дошкольных 
учреждений и т. д.), огромный штат работников 
(более тысячи) говорят о многом. Образование 
– это система, которая рассчитана на долгосроч-
ные перспективы. Причём под качеством обра-
зования мы понимаем не только академические 
успехи, но и спортивные, культурные и другие 
достижения. Необходимо очень много инвести-
ровать в образование, чтобы через несколько 
лет получить результат. А результатом является 
сформировавшаяся личность. Ведь достойный 
уровень образования – это залог успешного бу-
дущего, а оно у района есть.

Беседовал Владимир ПАШИНЮК.

Окончание. 
Начало на 1-й стр.

Ежегодно выделяется около ста 
земельных участков под новое 

строительство (только с начала 
2011 года их выделено 78), форми-
руются даже новые микрорайоны 
в тех сёлах, где есть такая возмож-

ность. К тому же большое число 
наших граждан возводят на своих, 
уже имеющихся наделах, кто при-
строй к дому, кто баньку, гараж, а 

кто-то и солидные особняки. 

НАДО СКАЗАТЬ, что не всё так пе-
чально и в гражданском строитель-
стве. Здесь в первую очередь нужно 
упомянуть о туристической зоне, где 
счёт инвестициям идёт на миллиар-
ды. Гораздо реже, чем хотелось бы 
всем, возводятся новые капитальные 
объекты, идёт капитальный ремонт 
и реконструкция существующих. Не-
давно проведены конкурсы, один из 
которых выиграла компания ООО 
«Строймонтажтехремонт», она уже 
должна начать строительство амбу-
латории врача общей практики в Тур-
ке. Другая улан-удэнская компания 

ДЕЛО ВСЕЙ ЖИЗНИ
«Диалог» возьмётся за устройство 
водозаборной скважины и водона-
порной башни в Мостовке. Фирма 
«ЭЛСИ» будет прокладывать 320-ме-
тровую электролинию напряжением 
10 киловольт и 2,6 километра линии 
0,4 киловольта до микрорайона Че-
ремшанский и на его территории, по-
сле чего строительство и заселение 
жилых домов пойдёт там бурными 
темпами.

Некоторый подъём уровня жизни, 
произошедший в последние годы, 
отразился и на объёмах строитель-
ства. Ежегодно вводится в строй до 
7 тысяч квадратных метров жилья. 
Правда,  по поселениям эти «квадра-
ты» распределяются крайне неравно-
мерно. Если в Зырянске, Нестерово, 
Мостовке новостройки можно пере-
считать по пальцам, то на долю при-
брежных сёл приходится практически 
половина, много строят и в районном 
центре (микрорайон Черемшанский), 
в Ильинке (микрорайоны Новый, Ку-
рортный) и Таловке (микрорайон 
Солнечный).

Строительство, как отрасль, в райо-
не не существует, но люди, зарабаты-
вающие, как говорится, кусок хлеба 

этим делом, никуда не исчезли. Стро-
ительный рынок заняли многочислен-
ные индивидуальные предприятия, 
стихийные бригады. Наконец, и сами 
застройщики начали месить бетон, 
взялись за топор, мастерок, уровень 
и другие инструменты. 

Но всё-же многие, даже стеснён-
ные в средствах люди предпочитают 
пользоваться услугами профессио-

налов. Таких, как Пётр Кузьмич Шу-
рыгин, вся трудовая жизнь которого 
прошла на стройках. 

Хотя стаж работы у него начина-
ется с 16 лет, но впервые пришёл на 
стройку с отцом ещё совсем в юном 
возрасте. Отец в 60-е годы построил 
едва ли не половину улан-удэнского 
посёлка Новая Комушка. Так что 
Петру было у кого учиться. В строи-

тельную организацию его, по совре-
менным меркам, ещё подростка, при-
няли учеником каменщика, и начал 
он с прозаической подноски кирпича. 
После были разные стройки в разных 
районах. В Прибайкалье за время ра-
боты в РСУ, ПМК «Агропромстрой», 
ПМК-23 в его послужном списке такие 
объекты, как Нестеровский молочный 
комплекс, хлебозавод, здание Турун-
таевской сельской администрации 
жилые 2-3-этажки и множество дру-
гих. Лётчики считают налёт часов, а у 
строителей статистика «квадратуры» 
не ведётся. Одно можно сказать: за 
40 лет Пётр Кузьмич построил нема-
ло. В числе «послеперестроечных» 
объектов самые заметные: второй 
этаж универмага в райцентре, по ули-
це Ленина магазин автозапчастей, 
жилым домам и другим, более мел-
ким стройкам числа нет. 

Сейчас у бригады Шурыгина (на 
снимке) работа расписана на весь се-
зон, который длится, как минимум, до 
ноября. И так каждый год. Заказчик у 
строителей нынче привередливый и 
прежде чем с кем-то договаривать-
ся, непременно наведёт справки. А 
сарафанное радио всегда скажет, что 
у Петра Кузьмича Шурыгина качество 
работы отменное, и сроки самые ко-
роткие.

Сергей АТУТОВ

С заботой
о будущем

Все мы когда-
то ходили в школу. 

И вот уже наши 
дети идут в дет-

ские сады, школы, 
гимназии, чтобы 
принести оттуда 

знания и опыт, 
так необходимые 
каждому челове-

ку. Но какова она, 
нынешняя систе-
ма образования, 

какие у неё плюсы, 
какие минусы и 

каковы её перспек-
тивы? Об этом мы 

побеседовали с на-
чальником Управ-

ления образования 
Прибайкальского 
района Андреем 

Ивановичем 
ЛЯХОВЫМ.
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